
Политехник
^  Газета основана в 1964 году ♦  13 (517) ♦ Среда, 5 апреля 1978 года. ф  Цена 2 коп.

I Навстрену X V III съезду ВЛКСМ

Ленинский зачет: 
есть резервы роста

в ф ормировании личности 
студента важ ную  роль играет 
группа. Именно в ее коллекти
ве закладываются высокие 
нравственные качества, воспи
тываются ответственность сту
дента за свою  учебу, правиль
ное отношение к общ ествен
ной работе, принципиальность, 
творческая увлеченность. А  од 
ной из ф орм  коммунистическо
го воспитания студенчества яв
ляется Ленинский зачет, на ко
тором  ком сомольцы  сами дают 
оценку своему труду, указы ва
ю т на недостатки друг друга и 
ищут пути их устранения.

На автодорож ном  факульте
те с 1 по 24 марта проходила 
аттестация по втором у этапу 
Ленинского зачета. Преподава
тели общественных наук и 
представители партийной орга
низации факультета принимали 
активное участие в аттестации.

Все вопросы  ребята решали 
серьезно, принципиально, где 
не хватало опыта, помогали 
старшие. П оэтом у не удиви
тельно, что, например, группа 
717-1 пересмотрела свои со
циалистические обязательства 
в честь X V II I  съезда В Л К С М  и 
60-летия ком сомола и взяла

повышенные. Немаловаж ную  
роль в этом сыграл куратор 
группы —  ветеран труда, до 
цент М. Д. М укоед. Он  под
сказал студентам близкий путь 
к достижению  ими высоких 
результатов.

Не зря говорят, что комсорг 
—  лицо группы. О традно отме
тить такие группы, где ком сор
ги являются прим ером  не 
только в общественной работе, 
но и в учебе. Л. М ицкан (груп
па 713-3), Г. Сычев (727-3), 
Н. Ким (715-6), В. Метелкин 
(716-5) так организовали дело, 
что все ком сомольцы  в их 
коллективах были хорош о ат
тестованы.

О днако  некоторые ребята 
пока не придают должного 
значения личным комплексным 
планам. Над этим стоит заду
маться, ведь план—  это то, к 
чему должен студент стре
миться и обязательно выпол
нить. Если к нему относиться 
не  ф ормально, то он стимули
рует развитие личности, и, 
значит, способствует качеству 
подготовки специалиста.

В. ПО ПОВ, 
зам. секретаря бю ро ВЛКСМ  
АД Ф .

Обсуждая проект 
Конституции РСФСР

На факультетах и в отделах 
института проходит обсуждение 
проекта Конституции РСФ СР. 
Собрания выливаются в разговор  
о достижениях нашей страны за 
годы Советской власти, о зада
чах, стоящих перед каждым кол
лективом. Повышение учебной и 
трудовой дисциплины, рост соз
нательности каждого из нас, ак
тивное использование всех име
ющихся резервов будут способ
ствовать продвижению коллекти
ва института вперед, —  подчер
кивается в резолюциях собраний.

П Е Р В Ы Й

В РОССИИ
Спортклуб  «Политехник» 

Красноярского политехническо
го института вновь назван по 
бедителем социалистического 
соревнования спортклубов ву
зов России по высшему 
спортивному мастерству по 
итогам 1977 года. О н  набрал 
1155 очков, а Пермский поли
технический, который идет 
вслед за нашим, имеет всего 
992 очка.

Нынче в институте подготов
лено пять мастеров спорта —  
А. М. Персиц и И. Сергеев 
(настольный теннис), В. М а ш 
таков (легкая атлетика), И. Де-, 
рябин (пулевая стрельба) и С. 
Квашнин (биатлон). В нашем 
клубе состоит и заслуженный 
мастер спорта С С С Р  Алексей 
Ш умаков.

Ректор В. Н. Борисов, заве
дую щ ий каф едрой ф извоспи- 
тания и спорта Г. Г. Ш естаков и 
председатель спортклуба Е. П. 
Сам осенко награждены Почет
ными грамотами Министерства 
высшего и среднего спе
циального образования Р С Ф С Р  
и республиканского спортивно
го совета общества «Буревест
ник».

В. НИКОЛАЕВА.

ф  Уверенно чувствует себя в 
жизни первокурсник радиотехни
ческого факультета Александр  
Елисеев. С  первой сессии он -г  
почти отличник учебы (с одной чет
веркой], в турнире математиков 
института оказался сильнейшим. 
Успешно сдал Ленинский зачет. 
Новых успехов тебе, Александр!

ф  19 апреля в институте будет 
проходить XX  студенческая на
учно-техническая конференция. 
Активно готовятся к ней коллек
тивы кафедр теплоэнергетиче
ского факультета. Темы многих 
их научных исследований и раз
работок связаны с нуждами соз
даваемого в нашем краеКАТЭКа.

Н А СНИМ КЕ: последняя консуль
тация перед конференцией. Сту
дент Эдуард Горб выступит на 
ней с сообщением «Роль процес
сов спекания в образовании нат- 
рубных золовых отложений». Его 
руководитель —  доцент Игорь 
Сергеевич Деринг.

Ф о то  Е. Ванслава.

Наташа Минаева учится на м а
шиностроительном факульте

те второй год. О на посещает 
отделение журналистики
Ф О П , и нынче, когда ей 

предложили стать редактором  

факультетской стенной газеты, 

не отказалась, взялась за
работу с удовольствием. П о  ее 
собственному признанию, сна

чала бЬ1ло очень трудно. Это  и 

понятно: не хватало опыта и 

знания студенческой жизни. Но 

у  нее хорош ие помощники. 

Есть постоянные студкоры, три 
художника хорош о справля
ются со своим делом, больш ую  

пом ощ ь оказывает проф бю ро

факультета. Сам а Наташа ста

рается постоянно поддерж и
вать связь с комсоргами, они 

содействуют ей в сборе мате

риала о жизни групп.

Стенная газета факультета 

в центре внимания и бю ро  

ВЛКСМ , которое имеет пер

спективный план работы  секто

ра стенной печати на год.

Выпускается газета здесь в 

основном  по праздникам, и 

оперативность, которой ей не 

хватает, компенсируется пе

чатью УВК и боевыми листами 

групп. О ткры тые ведомости

ИДЕТ СМОТР  
СТЕННОЙ  

ПЕЧАТИ
ЯРКО, НАСТОЙЧИВО, ДЕЙСТВЕННО

по итогам аттестационных не

дель, острые «молнии» по по

воду пропусков занятий, кари

катуры на «хвостистов»,— все 

это повышает эффективность 

работы  УВК, которую  возглав

ляет Александр Захарченко. И в 

том, что  на факультете успева

емость постепенно повышается, 

есть заслуга и стенной печати.

У  спортсовета факультета —

своя газета, выходит она каж 

дую  неделю. Ее курирую т 

преясёдатель спортсовета С е р 

гей Долбилов и заместитель 

декана по спортивно-массовой 

работе Галина М ихайловна Га

битова. О ф орм ление  у газеты 

отличное, не случайно нагляд

ная агитация факультета по 

спорту занимает первое место 

в институте.

Как видим, стенная печать на 

этом факультете хорошая. Но 

Анатолий Баран, секретарь б ю 

ро ВЛКСМ , не чувствует пол

ного удовлетворения ею, счи

тает, что в прош лом  году дела 

шли лучше. Что ж, такая не

удовлетворенность —  залог по

исков и новых удач.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

М е р ш

На критическую заметку 

«Безлюдная «Планета» Л. Пав
ловой, опубликованную в газе
те «Политехник» 15 марта, от
вечает секретарь партбюро  

СТФ Э. Н. Григорьев:

«Заметка обсуждена на зайе- 
дании с участием секретаря 
комсомольского бюро. В. Теде- 

ева, заместителя декана Ю . А. 

Карелина, редколлегии стенга

зеты и автора этих строк.

Критика признана правиль
ной. Нами выяснены причины 

выхода таких «безлюдных»

газет. Одной из них является 

безответственность ее редакто
ра студентки Н. Паращенко. На 

нее наложено взыскание.

Коммунисту С. А. Соловьеву, 
курирующему газету, партий
ное бю ро указало на слабый 
контроль за работой редкол
легии.

Намечены меры по улучше
нию содержания и оформле
ния газеты. В частности, выбра
ны студкоры, составлен гра
фик выпуска газеты, опреде
лены наиболее важные темы, 
которые найдут освещение в 
стенной печати. Раз в месяц на 

заседании бю ро ВЛ КСМ  будет 
заслушиваться вопрос о работе 

редколлегии».

П О Д  ОСТРЫ,\1 УГЛОМ Что скучаешь, комсорг?
—  Что скучаешь, комсорг?
—  Вот сегодня нужно Теткину в ком сомол при

нять. А  ее что-то нет, ушла с занятий, наверное...
—  Знаешь, комсорг, будь на то моя воля, ни за 

что бы не принял такую  в ряды  ВЛКСМ .
...Когда группа наконец успокоилась, поднялась 

комсорг;
—  Сегодня М Ы .ДОЛЖ 1НЫ принять в ряды  ком сом о

ла Теткину Татьяну. Вопросы, пожалуйста, —  сказа
ла она убитым голосом.

Задали ребята несколько вопросов по Уставу, 
опросили об  орденах, о задачах ВЛКСЛД. Ответом  
было молчание. Нас взбесило: как можно, не зная 
OCHOIB и правил, вступать в комсомол! И вообщ е 
мож но ли Теткину принимать в ВЛКСМ ; пропуски, 
пропуски, пропуски. Хотя «головка светлая» да д о 
сталась... Д аж е здесь, на собрании группы, она ве
дет себя весьма и весьма вызывающе.

Ответ ком сорга оглушил и поразил:
—  Видите ли, на строительном факультете всего

четыре некомсомольца. Из них двое в нашей груп
пе. М ораль ясна —  нужно принимать...
И, хотя группа наша разболтанная, сама ком сорг 

имеет незавидное количество пропусков, ребята по- 
станавили; прием Теткиной Т. отложить на две не
дели.

Н о ведь это лишь временная мера. С  таким очко 
втирательством нужно как-то бороться. Ведь в ком 
сомол принимаются лучшие, а на деле могут, полу
чается, и не то, чтобы  не лучшие, но и недостойные. 
Жаль, что не до конца еще, видимо, некоторые по 
няли, для чего производили обм ен комсомольских 
документов.

—  Что скучаешь, ком сорг?
—  Вот сегодня нужно бы ло принять в комсомол 

Теткину, а ее что-то нет, с занятий ушла, наверное...
Ш ла четвертая неделя отсрочки...

А. М АШ КО ВИ Ч, 
студент группы 327-2, слушатель отделения 
журналистики Ф О П .



СТФ ФАКУЛЬТЕТСКАЯ 
СТРАНИЦА № S

Санитарно-технический факультет готовит инженеров 
по специальностям — «теплогазоснабжение и вентиляция» 
и «водоснабжение и канализация».

ф  Многие студенты факуль
тета участвуют в работе СКБ. 
Успешно работает в одной из 
его секций староста г группы 
813-2 В. М орозов. И в учебе он 

в числе первых ~  учится на 

четыре и пять. Сейчас Виктор 
занят сбором материалов для 

дипломного проекта, тем.з ко
торого «Вентиляция Абакан
ского завода строительных ма
териалов».

Рядом с М орозовы м  —  его 

товарищ по учебе Сергей  
Бурмакин. Вместе они обраба
тывают данные эксперимента.

Ф ото  студента В. Куркова.

Н А П О И Т Ь
З Е М Л Ю

Уж е сегодня районы Евро
пейской части СССР, Урала, 
Ц ентрального Казахстана и ря 
да других республик Азии  ис
пытывают дефицит в водных 
ресурсах. С  целью  их воспол
нения планируется межбассей- 
новая переброска части стока 
северных и сибирских рек в 
ю ж ные районы страны. Реш е
ние этой задачи, намеченное 
на ближайшие годы, возм ож но 
путем прокладки каналов об 
щей длиной около 3000 км. 
О дин  из боковых каналов ш и
риной 300 и глубиной 10 м ет
ров соединит по этому проекту 
крупнейшие реки Западной С и 
бири —  О бь  и Ирты ш  с о б 
ш ирными районами восточного 
и центрального Казахстана и 
Средней Азии. Д ругой  преду
сматривает переброску допол
нительного объема воды (око
ло 50 куб. км в год) из бассей
на Енисея в бассейн О би  и 
далее в Аральское море. Все
го для орош ения земель Ка
захстана и Средней Азии по
требуется по крайней мере 
150 куб. км в год.

Трудно переоценить значе
ние переброски стока сибир
ских потоков в низовья А м у 
дарьи, Сы рдарьи  —  это по з
волит оросить прилегающ ие 
плодородны е земли, стабилиг 
зирует водный баланс пересы
хаю щ его Аральского  моря. 
Научно - исследовательские и 
проектно - изыскательные ра
боты  по этой и смежной те
мам  уж е проводятся в таких 
крупнейших институтах страны, 
как ВНИИ «Водгео», Государст
венный гидрологический
НИИ, институт «Гидропроект», 
Институт водных проблем  А Н  
СССР, Ленинградский политех
нический институт.

Коллектив каф едры  водо
снабжения нашего политехни
ческого института также участ
вует в комплексной разработ
ке этой проблемы. Вместе 
с преподавателями активно 
работаю т студенты —  члены 
научного студенческого о б 
щества. Больших успехов до

бились нынешние выпускники 
института Андрей  Ф ом ин  и 

Татьяна Чупрова. Они считают, 

что при разработке  этих проек

тов и строительстве искусствен
ных каналов весьма важны 
данные по натурным характе
ристикам русловой м орф ом ет- 
рии естественных потоков —  
рек-источников и рек-аналогов 
в рассматриваемом регионе. 
Эти данные пом огут  принять в 
виде прототипа устойчивые 
ф ормы  русла, выработанные 
самой рекой. ГПолучены ценные 
научные результаты, представ
ляю щ ие интерес при проекти
ровании искусственных кана
лов. По этой же теме работает 
и выпускник нашего институ
та водоснабж енец В. В. Ш ап о 
валов.

Сурова  природа Сибири, она 
накладывает свой отпечаток и 
на работу водозаборов. Ее 
изучением занимается аспирант 
каф едры  Тимофей Лелеков, 
окончивший математический 
ф акультет Красноярского госу
дарственного университета. Ве
дется также работа по теме: 
«Экономические исследования 
водозаборов хозяйственно
питьевого и технического на
значения из каналов» и д ру
гие.

Из числа лучших выпускни
ков каф едра водоснабж ения и 
канализации еж егодно отправ
ляет двоих в аспирантуру. 
Нынче по рекомендации ка
ф едры  в а с п и р а н т у р е  
М осковского  и Ленинградского 
инженерно - строительных ин
ститутов учатся трое, в том 
числе выпускники прош лого 
года В. М анасян и Е. Голякова. 
Через несколько лет они вер
нутся в институт, давший им 
путевку в науку.

М ы  приглашаем молоды х л ю 
дей со средним образованием  
постутить на наш факультет, 
чтобы  после окончания инсти
тута заниматься интересными 
делами, увлекательными иссле
дованиями, темы которых под 
сказывает сама жизнь! Ведь в 
Конституции С С С Р  сказано, что 
научно обоснованное использо
вание водных ресурсов должно 
проводиться в интересах насто
ящ его и будущ его  поколенкЛ. 
За наш сегодняшний труд спа
сибо скажут наши дети.

В. СЕРГУТИН, 
доцент.

КАК  ЖИВЕТЕ, ПЕРВОКУРСНИКИ!

Позади трудное начало
Первокурюников в институте встречают не как гостей, а 

как полноправных хозяев студенческой жизни, среди нас 
редко  встретишь человека, который бы не участвовал в о б 
щественной жизни. Одни защ ищ аю т спортивную  честь ф акуль
тета и даже института, другие участвуют в художественной 
самодеятельности, очень многие ведут активную ком сомоль
скую  работу. Во всех группах проведен Ленинский урок «Я —  
гражданин Советского Союза». Во  время его проведения бы 
ла дана оценка работы  всей группы  и каж дого студента за 
семестр.

П ервы е  месяцы  учебы  были для нас самыми трудными: 
система обучения в вузе отличается от школьной, поэтому 
потребовалось время, чтобы привыкнуть к лекциям, научить
ся распределять свое время. Нам  помогли куратор нашей 
группы Лидия Гавриловна Примачева и многие студенты 
старших курсов.

Успеваемость группы  за сессию  —  92,7 процента. М ы  зани
маем  первое место на факультете среди первокурсников. А  
нашей общ ественной активности м ож ет позавидовать любая 
группа старшекурсников. Стопроцентная явка на все м еро
приятия—  показатель того, что ребята не только болеют за 
группу, но  и с интересом участвуют в комсомольских делах. 
Так, группа в полном  составе вышла на лыжню, и пять кило
метров совсем  не показались нам длинными. Приз за первое 
место был наш!

Всего полгода мы учимся в институте, но  уже настолько 
привыкли к его м ноголю дны м  коридорам, просторны м  ауди
ториям, что кажется, будто здесь мы  учились давно.

Говорят, студенческие годы —  самые лучшие годы жизни, 
но такими они будут в том  случае, если не ждеш ь чего-то 
занимательного от других, а сам предлагаешь, участвуешь, 
организуешь. Хотелось бы посоветовать всем, кто нынче при
дет к нам, на первый курс, никогда не оставаться в стороне, 
откликаться на все, что вам предложат, быть инициативнее.

Е. ш а ;т к о в а

комсорг группы 827-2. I

Наши
выпускники—

наша
гордость

Первый выпуск по специаль
ности «теплогазоснабжение и 
вентиляция» был в 1965 году. 
С  тех пор уже подготовлено 
830 инженеров. Хорош ей тра
дицией каф едры  стало ежегод
ное проведение встреч с теми 
выпускниками, кто ушел от 
нас 10 лет назад, подведение 
итогов их работы. Питомцы ка
ф едры рассказывают о своих 
успехах и трудностях, препо
даватели сообщ аю т им о но
вом в работе кафедры, совету
ются с ними, как улучшать 
подготовку специалистов даль
ше.

В 1975 году мы встречались с 
первыми выпускниками. М н о 
гие из них стали начальниками 
крупных строек, работают в 
научно - исследовательских ин
ститутах и защ ищ аю т кандидат
ские диссертации, являются 
главными специалистами пр о 
ектных институтов, начальника
ми производственно-техничес
ких отделов управлений. С р е 
ди них —  И. С. Теплов, И. К. 
Ивач, А. Г. Тарасов, А. А. Лиш 
нее.

В 1976 и 1977 годах состоя
лись встречи с выпускниками 
1966 и 1967 годов. Они тоже ус
пешно работаю т на производ
стве, в проектных и научных 
институтах. Например, Р. Р.
Клейменов, В. Н. Полевой —  
главные инж енеры  управлений, 
А. Ф. Толмачев —  начальник 
ПТО треста, Э. В. Беликова, 
А. Ф. Бердик, Т. 3. Левандов- 
ская, В. И. Коньков —  инжене
ры проектных институтов. Вы
пускник Н. К. Сем енов направ
лен на два года в Пакистан на 
строительство металлургичес
кого завода в г. Карачи.

Основной контингент наших 
выпускников направляется на 
производство в трест «Восток- 
сантехмонтаж». Выступая в га
зете «Политехник» 1 декабря 
1976 года, управляющ ий этим 
трестом М. Я. Барятинский дал 
вы сокую  оценку работы наших 
питомцев. «Пожелание коллек
тиву института одно —  поболь
ше таких выпускников», —  пи
сал он.

О со б ую  группу составляют 
наши выпускники —  препода
ватели вузов и техникумов. 
Д руж ны й коллектив препода
вателей каф едры в Рсновном  
состоит из наших бывших сту
дентов.

В решениях X X V  съезда 
К П С С  поставлена задача —  по
высить производительность 
труда не только за счет внед
рения новой техники и более 
совершенной технологии, но и 
за счет улучшения санитарно- 
гигиенических условий труда 
и жилищно - бытовых условий 
тружеников промыш ленных 
предприятий и сельского хо
зяйства. Специалисты нашего 

профиля и призваны  решать 

эту задачу.

Н. ПРИПУСКОВ, 
и. о. доцента.

В наш век стремительного развития науки и тех
ники чрезвычайно возросла роль химии. Уж е сей
час без нее немыслимо реш ение важнейших задач 
промы ш ленного производства. За последнее вре
мя требования к общ енаучной подготовке инжене
ра значительно возросли. О собенно  хорош о это 
видно на примере изучения химических дисциплин, 
програм мы  которых требую т хорош его  знания м а
тематики и физики, что способствует высокому тео
ретическому уровню  занятий, усилению  связей с 
проф илирую щ им и дисциплинами.

Кафедра химии нашего института располагает сов
ременной материально-технической базой, в ее кол
лективе работаю т опытные преподаватели. Из 16 
оотрудникс«в 14 имеют ученые степени и звания, 
большинство наш1их коллег овладели современны м и 
методами преподавания, имеют значительный опыт 
педагогической работы, как, например, доценты  
М. Н. Ларионов, 3. Г. Ф укс  и ряд  других. О ни  рабо 
тают в нашем институте почти с его основания и

НАУКА, НЕОБХОДИМАЯ ВСЕМ
пользую тся заслуж енным авторитетом среди препо
давателей и студентов.

Поступив в наш институт, вы  узнаете, чем зани
маются химики, какие проблем ы  стоят перед ними, 
каковы перспективы химической науки. Для усвое
ния химии очень важна работа в лаборатории, где 
вы познакомитесь с реальными химическими сис
темами. Овладев химическими знаниями, вы будете 
лучше ориентироваться в своей специальности. Д ей 
ствительно, в современной промыш ленности исполь
зуются самые различные по химической природе  м а
териалы, знать их свойства нужно не только для 
наиболее рационального использования, но и для 
обеспечения высокой точности и надежности созда
ваемых машин.

Конечно, в условиях быстро развивающ ейся тех

ники невозм ож но предусмотреть все конкретные 

вопросы  в области химии, с которы ми может столк
нуться будущ ий специалист, но курс химии даст тео
ретическую  базу, позволяю щ ую  хорош о ориенти

роваться в частных вопросах, возникаю щ их как во 

время учебы, так и непосредственно в практике.

М ы  ж дем  вас, дорогие друзья, в нашем институ
те, где вы смож ете полностью удовлетворить свои 
потребности в знаниях, получить хорош ую  специ
альную  и общ еобразовательную  подготовку.

В. СУРГУТСКИЙ,
. доцент, зав. кафедрой химии.

ш
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Специальность «теплогазоснабжение и вентиля
ция» охватывает обш ирную  область знаний. Сю да  
входят строительство тепловых трасс и котельных, 
газораспределительных пунктов с разветвленной се
тью  и множ еством  абонентов, монтаж  и наладка си
стем вентиляции и кондиционирования воздуха.

Специальность сравнительно молодая, и ряд  ее 
положений теоретического и практического харак
тера, к великому сожалению, приходится прини
мать по ограниченному количеству опытов и даже 
иногда интуитивно, по аналогии со сходными про
цессами. Например, весьма слабо разработано уст
ройство вентиляции для промыш ленных цехов с не
стационарными пылегазовыми и тепловлажностными 
режимами при протекании технологических про 
цессов, до сих пор нет надежных рекомендаций по 
использованию  вторичного- тепла от технологическо

П оле деятельн ости  не ограничено
го  оборуд01ван1И Я, о ч е н ь  остро в последние годы по
ставлен вопрос о защите окруж аю щ ей среды.

Таким образом, для наших студентов поле д е я 
тельности не ограничено. Значительное их число 
участвует в выполнении научно-исследовательских 
работ по хоздоговорной и госбю дж етной темати
ке, вы полняемой преподавателями каф едры  теп- 
логазоонабжения и вентиляции (ТГВ). М ногие наши 
выпускники получили навыки самостоятельной ра
боты еще в институте. Это Т. Загулько, Ю . Линов
ка, Т. Зыкова, В. Чистяков и многие другие. Сейчас 
все они инженеры-строители. Еще будучи студента
ми, они правели серьезные исследования, результа

ты которых были использованы в диплоМ|Ных проек
тах, внедренных в праиз1Водство с экономическим 
эфф ектом в несколько сот тысяч рублей.

В последние годы для активизации учебы элемен
ты исследовательской работы  включаются в прак
тические и лабораторны е занятия, в диЛломное про
ектирование. Для повышения качества этих занятий 
каф едра приобретает соврем енное  оборудование и 
приборы, совершенствует методические пособия, 
разрабатывает типовые програм м ы  для выполнения 
расчетов на электронно-вычислительных машинах.

П. ГОРБУНОВ, 
доцент, зав. кафедрой.

Навстречу X V II I  съезду ВЛКСМ.

УСПЕХИ 

КОМСОМОЛИИ 

ФАКУЛЬТЕТА
П о итогам социалистическо

го соревнования в честь 60-ле

тия О ктября комсомольская 

организация факультета заняла 
третье место и была награж де

на Почетной грамотой комите

та ком сомола института. И 
сейчас, готовясь к X V III съезду 

ВЛКСМ , мы  проводим  боль
ш ую  организаторскую  и идей

но-воспитательную работу.

О дной  из главных задач б ю 
ро В Л К С М  считает вовлечение 

первокурсников в активную о б 
щественную  жизнь. В начале 

сентября все они участвовали в 

Ленинском уроке  «Я— граж да

нин Советского Союза». В его 
проведении нам помогали ком 
мунисты— выпускники подгото

вительного отделения Н. Сам а

рин, Ю . Ж абаров, М. Хотько и 

другие. П рош едш ие недавно в 

группах Ленинские зачеты по
казали, что наше усиленное 
внимание первокурсникам  бы 

ло не напрасным. Зи м ню ю  сес
сию они закончили с успева

емостью  выше прош логодней 

на 5 процентов. А  успева

емость по факультету состави

ла 91,37 процента. В ком со
мольском  активе 10 отличников 

и 163 ударника. Хорош ий при
мер для остальных!

У  комсомольцев факультета 

немало и других успехов и ин
тересных дел. Х ор о ш о  прошел 
массовый лыжный кросс, по
священный 60-летию Советской 

Армии. Сам ой быстрой оказа

лась первокурсница К. Ш атко- 
ва. В общ ежитии студенты 
встречались с ветераном Вели

кой Отечественной войны д о 

центом Н. А. Припусковым. С  

больш им вниманием мы слуша

ли его рассказ о боевых го
дах. Сейчас мы  готовимся к 

смотру художественной сам о
деятельности института, прово

дим работу по ф ормированию  

студенческих строительных от

рядов, ком сомольского опера

тивного отряда, активизируем 

работу УВК.

Комсом ольцы  санитарно

технического достойно встреча

ю т X V II I  съезд ВЛКСМ. А  на 

отчетно - вы борном  комсо- 
молъском собрании факультета 

победителям социалистическо

го соревнования, лучшим из 

лучших, будет предоставлено 

право подписать Рапорт ЦК 
К П С С  в честь 60-петия ком со

мола.

В. ТЕДЕЕВ,

секретарь бю ро ВЛКСМ
СТФ.

Для здоровья 
и безопасности 

труда
Основной Закон нашего го

сударства утверждает право 
граждан на охрану здоровья. 
На заводах, стройках, в раз
личных организациях это пра
во обеспечивается соверш ен
ствованием техники и произ
водственной санитарии. Ре
ш ают эту важ ную  государст
венную задачу инженерно - 
технические работники.

В проектно - конструкторских 
организациях инженеры соз
дают новые машины и об о ру 
дование, разрабатываю т новую  
технологию  и организацию  
труда, проектирую т заводы, 
фабрики, электростанции и 
другие промыш ленны е и 
сельскохозяйственные объек
ты. Их задача —  предусм от
реть все до мелочей, чтобы 
плоды их творчества были без
опасны для человека. Руко
водство предприятий создает 
технике - экономические усло
вия для выполнения норм  тех
ники безопасности, противо
пожарной техники и произ
водственной санитарии. Й, на
конец, инженеры, работаю щ ие 
непосредственно в цехах и на 
строительных площадках,
должны научить рабочих без
опасным приемам  работы, обе 
спечить здоровы е  условия тру
да.

Таким образом, инженер по
стоянно решает задачи охра
ны труда. Ош ибки здесь недо
пустимы, так как малейшее 
упущ ение мож ет привести к 
утрате здоровья и даже жизни 
человека. Всемирная организа
ция здоровья при О О Н  объя
вила несчастные случаи на 
производстве главным врагом 
человечества: ни одна болезнь 
не г/риводит к таким жертвам, 
как производственный травма
тизм. Вот почему при подготов
ке м олодого специалиста боль
ш ую  роль играет изучение ос
нов права, промыш ленной са
нитарии, техники безопасно
сти и противопож арной техни
ки.

Занятия со студентами по 
этим дисциплинам проводит 
кафедра охраны  труда —  одна 
из самых молодых каф едр на
ш его института. На ней рабо
тают высококвалиф ицирован
ные преподаватели с большим 
стажем производственной и 
научной работы. Так, доцент 
М. Д. М укое д  руководил авто
транспортным хозяйством края, 
работал председателем край
кома проф сою за  работников 
автомобильного транспорта. 
Д оценты  А. И. Афанасьев, 
Р. И. Кутчер, П. П. Костылев 
долгое время работали на 
промыш ленных предприятиях, 
успеш но защитили кандидат
ские диссертации по пробле
мам  охраны труда

Студентов, проявивших боль
шой интерес к изучению  дис

циплин нашей кафедры, мы 

привлекаем к научной работе, 

после окончания института на
правляем на стажировку и 
аспирантуру.

В. КОН Д РАСЕН КО , 
доцент, зав. кафедрой.

ф  Галина Армеева занима
ется в НСО с третьего кур
са, постоянно участвует в ра
боте институтских научно- 
технических конференций. 
Недавно Галина прошла 
преддипломную практику в 
организации, проектирующей 
водоканалы, ею собран цен
ный материал. А  последний 
ее проект посвящен реконст
рукции водоснабжения города 
Уяра.

ф  Пятикурсник Николай Ку- 
ропаткин, ударник, активный 
участник художественной са
модеятельности, также не 
первый год занят исследова
тельской работой. Тема его 
проекта; «Отопление и венти
ляция цеха №  1 комбината 
железобетонных и металли
ческих конструкций в Кра
сноярске».

ф Каждый год в институте 

проводится спартакиада по 21 

виду спорта. Самым массовым  

бывает легкоатпетический 
кросс; каждый студент инсти
тута становится его участни
ком.

На снимке: со старта вышли 

сантехники.

МЫ ОХРАНЯЕМ 
ПОРЯДОК

в социалистическом соревно
вании добровольных народных 
дружин института по итогам 
первого квартала дружина 
СТФ заняла первое место.

В нашей добровольной на
родной дружине почти треть 
комсомольцев факультета. В 
соревновании прош лого  года 
дружина заняла второе место 
в институте.

На каж дом  курсе у  нас со з
дан свой отряд, есть штаб, чле

нами которого являются коман
диры курсов и их заместители, 

командир и начальник штаба 

факультета, ответственный за 
друж ину преподаватель. На 
заседаниях штаба анализиру

ются итоги за прош едш ий м е 

сяц, утверждается план м е р о 

приятий на следующий. Стен
газета «Друж ина СТФ » расска
зывает о ее жизни и делах. 

Каждый дружинник имеет уд о 
стоверение, скоро вручим 
значки.

В нашем опорном  пункте пе
ред каж дым деж урством  д ру
жинников инструктируют и рас
пределяю т по марш рутам  и 
постам. Во время дежурства 
мы  охраняем  общественный 
порядок, пресекаем правона
рушения, боремся с пьянст
вом  и бродяжничеством. Бесе
ды в неблагополучных семьях, 
проверки и беседы с теми, кто 
стоит на учете в опорном  пунк
те, повыш аю т эффективность 
работы. О т нас нередко зави
сит, пойдет человек по пра
вильному пути или попадет в 
другую  компанию. С  удоволь
ствием отмечаешь, что боль
шинство профилактических бе
сед помогло раннее соверш ав
шим проступки, их сняли с уче
та в опорном  пункте милиции.

Отличными дружинниками 
являются студенты С. Зайцев,
С. Троянов, В. Четырина,
М. Зибров, С. Бекарев, В. Д е 
ментьев, Л. Комонов, И. Ива
нов и другие. М ногие  из них 
ещ е и активные участники ху
дожественной самодеятель
ности, члены Н СО , спортсмены.

В общественной жизни фа
культета немало увлекательно
го и интересного. Для каж до
го, приш едш его к нам учиться, 
найдется дело по душе.

А. Ш МЕЛЕВ, 
командир добровольной  
народной дружины факуль
тета, член бю ро ВЛКСМ.

Задача-
помочь
природе

X X V  съезд К П С С  одной из 
задач десятой пятилетки на
звал разработку и осущ ествле
ние мероприятий по охране ок
руж аю щ ей среды, рацио
нальному использованию  и 
воспроизводству природных 
ресурсов.

Использование воды про
мыш ленностью  возрастает с 
каждым днем. П о  подсчетам, 
потребность в воде в 1980 го
ду составит 1374,5 млрд. лит
ров в сутки, а в 2000 году —  
2505,7 млрд. литров. Вода —  
важнейшее сырье пром ы ш лен
ности.

По мере роста производства 
и благоустройства населенных 
мест увеличивается абсолю т
ное количество сточных вод. 
О дна из эффективных м ер  по 
защ ите водных источников —  
предварительная очистка сточ
ных вод  на очистных сооруж е 
ниях, О соб ую  важность в на
стоящ ее время имеют вопро 
сы интенсификации соврем ен
ных методов очистки.

Студенты, специализирую 
щиеся по водоснабж ению  и 
канализации, должны иметь 
современные представления 
о ф изико - химических про 
цессах, протекаю щ их меж ду 
различными веществами, со
держ ащ имися в природны х и 
сточных водах. Они знакомятся 
с принципами их анализа, учат
ся использовать его результа
ты для оценки качества воды, 
определения способа ее очист
ки и характера воздействия на 
строительные материалы и со
оружения. Полученные знания 
пом огаю т освоить технологи
ческие методы  обработки при
родных и сточных вод  и спо
собы  их обеззараживания, поз
воляю т рассчитывать и проек
тировать очистные сооруж е 
ния.

Для учебы  необходимо 
иметь соверш енные приборы  
и оборудование. На каф едре 
водоснабжения и канализации 
(ВиК) работает лаборатория 
очистки природны х и сточных 
вод, оснащенная ими.

Преподаватели каф едры 
каждый год  обновляю т мето
дички для курсового и дип
лом ного проектирования, для 
лабораторного практикума, 
учитывая в них новые конструк
тивные разработки, норматив
ные материалы и изменения к 
ним. Они составляют и про 
грам мы  для электронных вы
числительных машин для ре
шения таких задач, как гидрав
лический расчет кольцевых 
сетей, технике - экономический 
расчет сетей, сооруж ений и 
т. п.

Дел у  нас много, а задача 
одна —  помочь природе сде
лать все возможное, чтобы 
жизнь человека стала чище в 
сам ом  что ни на есть прям ом  
смысле.

Т. ХАЛТУРИНА,
доцент.

В подготовке материалов 
выпуска принимала участие от
ветственный секретарь прием
ной комиссии факультета до 
цент Ольга Константиновна 
КЛУСС.
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Вот уж е семнадцать лет отдает свои силы и зна
ния студентам радиотехнического факультета стар
ший преподаватель каф едры радиотехники Север  
Михайлович Климкин.

Сы н  рабочего, он рано познал трудности и лиш е
ния, вызванные войной. В 1942 году встал за станок 
одного из московских заводов, было ему 
тогда 14 лет. Работал по 12 часов, полуголод
ный, в пром ерзш ем  цехе. Победа ковалась не толь
ко на ф ронте —  тыл тоже был фронтом. Тысячи 
таких же, как Север  Климкин, мальчишек, зам ени
ли у станков своих отцов и старших братьев, уш ед 
ших на передовую . Их поколение раньш е времени 
стало взрослым'.

Но и в самые трудны е годы Север  мечтал об  уче
бе. В 1946 году он поступает в М осковский поли
техникум связи, в 1950-м успеш но заканчивает его. 
А  через несколько месяцев приш ло время призыва 
на службу. Попал на флот... Еще не дем обилизо
вавшись, поступил на заочное отделение М осковско 
го института связи, который закончил уже после 
службы, длившейся почти шесть лет.

...И вот в сентябре 1961 года С. М. Климкина при
нимают на работу в наш  институт ассистентом ка
ф едры  электроснабжения электротехнического ф а
культета, на заочном  отделении которого учились 

тогда рабочие и служащие местных радиотехниче

ских предприятий. С  этого времени и по сей день 
мы знаем  Севера Михайловича, об  этом периоде я 

и хочу рассказать подробней.

Растет в Сибири радиопромышленность, нужны 
радиоинженеры. В решении этой проблем ы  де я 
тельно участвует Климкин. Вскоре открывается при
ем на дневное отделение по специальности «радио
техника», продолж аю т учебу радиоконструкторы, 
поступившие в институт в 1960 году. Руководителем 
новой специалыности назначают С. М. Климкина.

Начали практически с нуля. В кратчайшее время 
были организованы  первые пять радиотехнических 
лабораторий. Размещались они тогда в корпусе «А». В 
это же врем я на помощ ь Климкину приходят м оло
дые специалисты; выпускница Иркутского универ
ситета Г. К. Былкойа, М. Д. Эдлина, окончившая 
Уральский политехнический институт, Г. Н. Ром ано
ва —  из Казанского университета, а также вы пуск
ник Ленинградского электротехнического института 
им. В. И. Ленина Г. И. Тарасов, уже опытный инже-

ВЕТ ЕР АНЫ ИНСТИТУТА

спокойно работается. Как говорят психологи, он 
умеет создавать такой психологический климат 
коллективе, что появляется желание работать с 
полной отдачей, тянуться за ним как за лидером.

Уваж аю т Севера Михайловича и студенты, и пре
подаватели, и, конечно, особо  —  его бывшие уче
ники, среди которых наши коллеги по факультету: 
доцент, заведую щ ий каф едрой радиотехники С. А. 
Подлесный, доценты  Г. И. Толстихин и В. А. Глин- 
чнков, а также специалисты крупных предприятий.

СТОЯЛ у истоков
нер. Слож ны е задачи приходилось решать руково 
дителю: надо было учить студентов, работать с м о 
лодыми преподавателями, учиться самому; сердце 
щ емило от мысли, что слиш ком  слабо оборудованы  
учебные лаборатории. Н е считался со  временем, ра 
ботал настойчиво и самозабвенно.

В совместной работе, в преодолении общ их труд 
ностей сф ормировался крепкий трудовой коллек
тив, способный решать задачи по качественной под
готовке инженеров. В этом тоже немалая заслуга
С. М. Климкина.

Наконец в 1964 году организуется первая каф ед
ра радиотехнического профиля —  каф едра радио
техники. Д о  1967 года ею  рук01водит Климкин, за 
тем она делится на две, и Север  Михайлович возг
лавляет каф едру конструирования и производства 
радиоаппаратуры.

Какие же достоинства характерны для деятельно
сти этого человека? Привлекает в нем душевность, 
умение искренне радоваться успехам других, кор 
ректность при оказании помощи. С  ним приятно и

как, например, директор радиотехнического заво
да В. В. Ш ильдин и многие другие.

Окончив в 1975 году годичную  аспирантуру, С. М. 
Климкин подготовил к защите диссертацию  на соис
кание степени кандидата технических наук. Наряду 
с учебной и научной деятельностью, он ведет боль
ш ую  общ ественную  работу; уже в течение трех 
лет является председателем товарищ еского суда 
на радиотехническом факультете. Работает энер
гично, упорно, немало сил отдавая нелегкому делу 
воспитания молодежи.

Недавно, 28 марта, С. М. Климкину исполнилось 
50 лет. М ы  поздравляем  нашего коллегу с ю биле
ем, желаем успехов этому добром у, душ евном у че
ловеку и надеемся, что ещ е не одно поколение сту
дентов с благодарностью  вспомнит дни, проведен
ные в общ ении с ним.

Счастья тебе. Север  Михайлович!

В. ВОЛ О Ш ЕН КО , 
ст. преподаватель кафедры радиотехники.
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м ы с л и  ВСЛУХ

Эх, девушки, 
девушки...

В общ ежитии №  4 нашего ин
ститута я ж иву первый год, и 
за это время мне открылись не 
только светлые стороны сту
денческого быта.

И преж де меня мучил воп
рос; ну, почему, почем у та
кие милые, на первый взгляд 
обаятельные девушки курят? 
Но здесь он встал для меня, 
да и для других тоже, более 
цонкретно и остро.

Нас, некурящих, «окуривают» 
в общ ежитии всюду: на лест
ничных площадках, в умываль
никах, на кухнях. Д аж е прехо
дить мимо курящ их девчонок 
неприятно.

О днаж ды  у меня спросили, 

курю  я или нет. Я, конечно, от

ветила: 1«Нет». Но мне сказали, 

что это неправда, так как от 
меня веяло куревом. А  ведь 
лишь прош ла м им о «дымящих 
вулканов». Почем у граница 

м еж ду парнем и девушкой 
должна стиоаться до такой сте

пени?

Объясняется ли подраж ание 

худшим привычкам противопо
лож ного пола просто модой 

или причина глубже? Вопрос о 
курении девуш ек поднимался 

в нашем общежитии неодно
кратно, но существенных ре

зультатов нет.

20 марта к нам приходили 

руководители института и 

электромеханического и элект

роэнергетического факульте
тов. Они ответили на наши 

многочисленные вопросы. Был 

затронут и этот «жгучий» воп
рос. Н о  он почему-то остался 

нерешенным. Неужели девуш 
ки не знают, какой вред при

носит курение им самим и 
тем, кто не курит, а только 

дышат их ды мом? Не так 
уж  сложно, по-моему, соблю 

дать элементарные гигиеничес

кие правила, стоит лишь вни

мательнее отнестить к тем, кто 
живет рядом. И о себе вовре
мя позаботиться не меш ало бы.

Е. ПО Д УШ КИ НА, 
студентка 1-го курса, слу
шательница отделения ж ур
налистики Ф О П.

Не успокаиваться 
на достигнутом
Краевой совет Д С О  «Буре

вестник» подвел итоги смотра- 
конкурса на лучш ую  постанов
ку спортивно-массовой и о з
доровительной работы  среди 
факультетов вузов края.

Впервые победителем в нем 
стал наш автодорож ны й фа
культет. И это не случайно: 
спортивный совет и деканат, 
бю р о  В Л К С М  и проф бю ро  хо
рош о  организовали спортивно
массовую  работу. У  нас прово 
дится спартакиада по 8 видам 
спорта. Больш ую  пом ощ ь в их 
организации оказы ваю т сту
денты С. Соколов, С. Торло- 
пов, Д. Реминский и другие.

Но, хоть наш факультет и за
нял первое место, нам нужно 
приложить ещ е немало уси
лий, чтобы  увеличить число 
значкистов ГТО среди диплом
ников и улучшить результаты 
выступлений спортсменов. П е р 
вую  задачу мы м ож ем  решить 
успешно, а вот вторая... Здесь 
у нас дело обстоит неважно: 
теплоэнергетический ф акуль
тет в 1977 году набрал по это
му разделу 208 очков, а спорт
смены А Д Ф  —  всего лишь 84. 
На нашем факультете есть хо
рош ие спортсмены, которые 
хорош о  учатся, это —  М. 
Карпов, Е. Ермаков, С. Ко
валенко, но, к сожалению, та
ких немного. Успеш но закон
чили вуз в 1977 году мастера 
спорта Н. Чекурина и Г. Гера
сименко, а достойной замены 
им пока нет. П оэтом у студен
там нашего факультета надо 
смелее вступать в спортивные 

секции и серьезно заниматься 
спортом.

А. КУЗНЕЦОВ, 
председатель спортсовета

БЫСТРЫЕ 

ПЛОВЦЫ
в  прошедших соревновани

ях по плаванию в зачет XXI 
спартакиады института участ
вовали 96 человек. Перехо
дящий кубок завоевала ко
манда теплоэнергетиков. Вто
рыми стали спортсмены меха
нического, на третьем месте 
— сантехники. В эстафетах 
чемпионами стали мужская и 
женская команды теплоэнер
гетического факультета. В 
личном первенстве победили 
Сергей Ш ахматов и Марина 
Толстихина (ТЭФ), Алексей 
Мамаев (СТФ) и Елена Коро
лева ((ЭЭФ). Победители на
граждены грамотами, жетона
ми и ценными призами.

Г. ЗАНКИН, 
ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания.

ЛИДИРУЮТ 
АВТОДОРОЖНИКИ

в соревнованиях на первен
ство института по боксу в за
чет XX I межф акультетской 
спартакиады участвовали 93 
человека —  представители всех 
факультетов. Команда автодо
рож ного факультета оказалась 
самой подготовленной. Она 
уверенно лидирует уже в те
чение пяти лет. На прош едш их 
соревнованиях команда набра
ла 65 очков, в то время как 
машиностроители, занявшие 
второе место, —  лишь 32 очка. 
Острая борьба разгорелась за 
третье призовое  место м еж ду 
командами строительного и 
механического факультетов. С  
разницей в полочка победили 
боксеры  М Ф .

Чемпионами института стали
В. Тас, Г. Лазарев, О. Новин
ский, В. Князев, С. Щ ербинин, 
Е. М иронов, Е. Ермаков, С. К о 
валенко, Ю . Блиновсков, Р. И. 
Исмаилов.

Итак, закончилась последняя 
проверка боксеров перед V  
Всесою зным  турниром  памяти 
академика Л. В. Киренского, 
который состоится 10— 16 ап
реля в Красноярске.

В. КУЗЬМИН, 
ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания

I В С Т РЕ Ч А  

I КН И ГО Л Ю БО В

I  АД Ф .

ПОБЕДИЛИ В БОРЬБЕ
в институте прош ло лично-командное первенство по класси

ческой борьбе. Первое место завоевала команда маш инострои- 
телыного факультета, второе —  механичеокого, третье —  автодо
рожного. За ними идут борцы  теплоэнергетического факультета 
и подготовительного отделения.

В личном зачете чемпионами института стали; Р. Бурнаков 
(подг. отд.), О. Байнов (М СФ ), В. Лукин (преподаватель кафедры 
физвоспитания), Н. Кызласов (ТЭФ), А. Силивончик (ЭМ Ф ), 
А. Иващ енко (АД Ф ), Ю . Акчурин (С Ф ) и Ю . Брюханов (ТЭФ).

старший преподаватель каф едры физвоспитания.
Ф. ПАВЛОВСКИЙ,Ф. ПАВЛОВСКИЙ, I

В общ естве книголюбов на
шего института состоялась 
встреча с известным книгочием 
города И. М. Кузнецовым.

Иван Маркелович по про 
фессии врач, закончил Томский 
мединститут и исторический 
факультет одного из М о ско в 
ских вузов. Книги он собирает 
более полувека, сейчас в его 
личной библиотеке 24 тысячи 
томов.

Собравш иеся смогли .позна 
комиться с прижизненными из
даниями А. Пушкина, С. Есе
нина, Э. Багрицкого, А. Блока, 
А. Ахматовой и других и услы 
шали интересные рассказы о 
них.

На этом же заседании о б 
щества Л. Н. Орловская, заве
дую щ ая библиотекой институ
та, рассказала о туристической 
поездке в Индию и на Цейлон. 
Свой рассказ она сопровож да
ла демонстрацией слайдов.

Т. ГАЙ Д УКОВА, 
методист библиотеки.

Для вас,
начинающие
поэты

в Д ом е  учителя организуется 
городское студенческое лите
ратурное объединение. П ри 
глашаются желающ ие совер
шенствовать свое мастерство в 
прозе  и поэзии. Руководить 
объединением будет ответст
венный секретарь Краснояр
ской краевой писательской о р 
ганизации, член С о ю за  писа
телей С С С Р  Николай Никола
евич Волокитин. Занятия бу
дут проводиться два раза в ме
сяц.

ф  Пещерный житель не умел 
писать, а выразить себя хотелось, 
вот и выбивал он на стенках сво
его жилища фигурки зверей и се
бя —  с копьем и луком. А  что 
толкает сегодняшнего обитате
ля Афонтовой горы на подобное  
«самовыражение»? Недавно воз
вели корпус «Д», но мебель его 
уже может конкурировать с Аль- 
танирской пещерой.

^  А  так разрешается подчас 
извечное противоречие между 
телесной и духовной пищей. Что 
это! О бед  во время лекции или 
лекция во время обеда!

Рисунки студента Сергея 
Л О Ш А К О ВА .

Н А Ш  АД РЕС  И ТЕЛЕФОН: 660074, г. Красноярск-74, ул. Киренского, 26, корпус «Г», 
комн. 302 и 304, тел. 5-96-11-65 и 5-96-17-34.
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